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“五一”劳动节已过，但台湾有关劳工
的话题仍在延烧，特别是劳工大游行时公
布的“干话王”成为话题。“干话”指不负责
任、只过嘴瘾的大话、谎话。今年台北街头
的“五一”抗议游行，劳工阶层揭晓“干话
王”排行榜，居于榜首的就是蔡英文，其后
分别为赖清德、前劳动事务主管林美珠、
民进党“立委”邱议莹、彰化县“小英后援
会”荣誉总会长萧明仁。

“最恶心的话”

选前，蔡英文的政见大篇幅着墨于年
轻人和劳工，最著名的一句话是：“劳工是
我心中最软的一块”。这句话经媒体广泛
报道，成为 2016年选战中的一股“暖流”。
再加上民进党一向标榜是“穿草鞋的”，是

“草根”的代言人、劳动权益的保驾者，此
言为蔡英文狂扫劳工选票。

劳工交出选票，也期待福利。但民
进党再次执政以来，台湾的劳资矛盾却
日益激化，航空、铁路员工相继罢工。

“一例一休”致使劳资双输又朝令夕改，
劳工权益明升暗降。面对劳工不时走上
街头抗议，蔡英文只会拉警察和拒马

（隔离铁栅） 应付。对此，台舆论讽刺
称，蔡英文曾讽刺马英九“逼人民走上
街头是最大的暴力”，承诺人民“不满意
可以拍桌子”。现在，曾给她选票的劳工
拍了桌子，她却只用冰冷的拒马迎接，
说好的“最软”呢？

今年“五一”，台网友在“干话王”排名
榜下留言：因为最“柔软”，所以最好蹂躏；
劳工是民进党心中最软的肥肉一块，要怎
么料理她们说了算；劳工是民进党心中最
好骗的一块；软土深掘、柿子挑软的吃……

有台湾报纸引用网友的话：蔡英文
“最软”的话成为劳工们听过最恶心、最
伪善的“干话”。

“抱歉我拉低了水平”

去年，民进党当局危机重重之际请
台南市长赖清德北上当“行政院长”，没
想到赖迅速沦为“干话王”，声称“务实
的‘台独’工作者”、“低薪就当做功
德”、“劳工平均收入达历史新高”等
等，一句一个雷，引爆连串风波。

赖清德得以成为“干话王”亚军是
因 为 劳 工 喊 薪 水 低 ， 他 却 喊 “ 做 功
德”。福利机构工作者曾反应长期照顾
失智、身障者身心俱疲，薪水却只有 3
万元 （新台币，下同）。没想到赖清德
回应，照顾老人 3 万多块好像“不划
算”，爱心施展有“一点点困难”，但这
是在建设“功德台湾”，是“做善事”。
此番言论被在场的记者概括为“低薪就
当做功德”，令人深感荒谬，低薪者更
感愤怒。

今年“五一”期间，为了应景，赖
清德又扯起了劳工薪水问题，他称 2017
年台湾全年经济成长率2.86%，是近3年
来最高，股市站稳 1 万点，外销订单也
是历史新高。劳工失业率今年 3 月已降
到 3.66%，是多年来新低，而台湾民众
平均收入已达到 4.9989 万元，是历史新
高……

这番言辞之下是老百姓这样的留
言：有吗？我连 3 万都没有啊；我还少
了好几千块，跟你“赖功德”要吗；一
堆28k （千） 的死薪水，你说50k真的是
平均值吗；已被踢出“四小龙”了，讲
这种话都不觉得害臊吗……

其中有不少留言是“抱歉体”：抱
歉各位！就是我拉低了平均水平；抱
歉！是我拖累了平均薪资；抱歉！我是
台湾劳工薪资的毒瘤……

笑中有泪，老赖知否？

“只有高官不知道”

台湾前劳动事务主管林美珠已经离
职，却也被拉入“干话王”榜单，大概
缘于她任上通过“一例一休”，也缘于她
是蔡英文的表姐。

而现任民进党籍“立委”邱议莹却因
为讽刺劳工上街抗议都不认真，其傲慢冷
血令劳工阶层难以原谅。去年台“立法院”
审议事关“一例一休”的条例，劳工阶层在
外面抗议，但民进党籍“立委”们充耳不
闻，强行护送条例过关。有国民党籍“立
委”反击：外头劳工在抗议，难道民进党没
听到？没想到邱议莹大声说：“连抗议都不
认真，用放录音带抗议，当年我们走街头
才不是这样。”此言传出，不仅抗议者群情
激愤，连台湾舆论也指责邱议莹态度嚣
张，污蔑劳工。有文章指出：选前宣扬“公
民不服从”，选后上台就嘲笑街头抗议都

是放录音带，实在无耻。
彰化县“小英后援会”荣誉总会长萧

明仁被劳工选为“干话王”，是因为他说了
句“名言”：“台湾哪里有过劳死？如果有也
是本来自己就有病。”

可想而知，此话有多招人恨。有一位律
师马上通过网络公布了一个案例，一名在
净水厂上班的阿美部落的人，连续工作了9
个月，只休息了9天，有时一天工作14个小
时，因为长期吸入净水的化学物质加上太
过劳累，两度咳血后离开公司。他求助律师
是因为希望老板能补给他点加班费。

台湾各界人士在此案例下留言：台
湾处处有劳工悲歌，只有高官不知道；
很多老板都是这样的，你做就做，不做
反正还有别人要做；好心疼，到底该怎
样才能改善这种劳方被剥削的现状……

最想改善现状的就是劳工了，可惜承
诺“照顾劳工”的民进党当局无能、无力，
连此心都没了。

新华社武汉5月5日电（记者
查文晔、吴植） 由华中师范大
学、湖北省海峡两岸交流促进会
主办的首届“国家统一与民族复
兴”研讨会5日在武汉开幕。此次
会议主题为“共谋国家统一，携
手民族复兴”，来自两岸高校和研
究机构的近百名专家学者与会。

全国台湾研究会会长戴秉国
在开幕式上致辞表示，完成国家
统一与实现民族复兴相辅相成，
这是一项非常伟大也非常艰巨的
历史性工程，我们要以更多的细
心、耐心和恒心来逐步接近并最
终完成这一目标。我们既要尊重
客观规律，又要发挥主观能动
性，积极布局、策划与实践。两
岸学者可以走在前面，多做这方
面工作。针对当前两岸形势，他
提出四点看法：第一，坚决反对
与遏制形形色色的“台独”分裂
势力与活动，切实捍卫国家主权
与领土完整。第二，坚定地走两
岸关系和平发展道路，积极推进
祖国和平统一进程。第三，密切
关注影响中国统一与民族复兴的
外部因素，防止外部势力损害中
华民族整体利益。第四，大力为
国家统一与民族复兴营造稳定环
境，积蓄力量，创造条件。

中共湖北省委常委尔肯江·吐
拉洪致辞表示，湖北省委、省政
府认真贯彻落实中央对台工作方
针政策，推出落实“31 条惠台措
施”实施办法，围绕在鄂台青创
业就业、台企发展、鄂台交流合
作着力打造优质平台。

据介绍，鄂台渊源深厚，在
台湖北籍同胞有 20 多万人，常住
湖北台胞有 3000 余人。截至去年
底，湖北已有近 2700 家台资企
业、19个台资园区、1个台资企业
创新服务示范基地，台企投资总
额逾225亿美元。

海协会副会长孙亚夫致辞表
示，随着大陆的稳步发展，我们将更有能力和条件争取
祖国完全统一，这是完全可以预言的。

会上，两岸专家围绕“两岸关系发展与国家统一框
架设计”“两岸共同推进民族复兴进程中面临的风险与应
对”“影响中华民族复兴进程的国际因素”等议题展开了
深入研讨。

据新华社武汉5月5日电（记者查文晔、吴植） 正在
此间举行的首届“国家统一与民族复兴”研讨会上，两
岸专家学者就实现国家统一的方式路径、框架设计、外
部环境等问题进行了深入研讨，并积极建言献策。

中国社科院台湾研究所研究员彭维学认为，未来 30
年是国家统一战略环境的深刻质变期和统一进程换挡提
速的关键期。当前，大陆充分利用综合实力不断上升的
战略优势，大力推进“高压遏独、融合促统”战略，加
大“军事遏独”力度，深化两岸经济社会融合，有效塑
造推进国家统一的舆论氛围和战略态势。探讨统一相关
问题，应充分吸收台湾民众合理建议，充分照顾到台湾
同胞利益，也应考虑到大陆同胞的心理感受、合理建议
与利益诉求。

上海台湾研究所常务副所长倪永杰认为，中国特
色社会主义的国家统一模式应参考古今中外国家统一
的经验、教训及规律，基于“和平统一、一国两制”
的精神内涵。应充分听取、汇聚两岸主流民意，想方
设法照顾台湾各界民众的当前与长远利益。要注意更
加突出“一个国家”边界，确保国家主权、安全和发
展利益，不给任何分裂势力可乘之机。在这一前提
下，塑造“两种制度”合理空间，增强“一国两制”
的包容性和吸引力，让台湾同胞共享中华民族伟大复
兴中国梦的荣耀。

台湾政治大学副教授黄奎博表示，认同中华民族身
份的两岸人民占绝大多数，所以中华民族的伟大复兴不
只是两岸其中一方的事，而是双方必须共同承担的责任
与义务。中华文化的独特性、多元性和累积性，厚积了
中华民族文化复兴的本钱。只要能控制政治上的干扰因
素，两岸各层面的文化交流与合作，将是凝聚两岸民
众、促进民族复兴的最强软实力。两岸有识之士均应认
真思考将文化作为推动中华民族伟大复兴重要动力的落
实途径。
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为国家统一建言献策

过足嘴瘾真痛快 全不负责太冷血

民进党官员纷纷沦为“干话王”
本报记者 陈晓星

本报香港5月6日电（记者陈然）“2017年度香港环
境卓越大奖”颁奖典礼4日在香港会展中心举行，旨在表
扬积极实践环境管理和对环保作出卓越贡献的机构。香
港特区行政长官林郑月娥主持仪式并颁奖。

香港环境卓越大奖以环保领导力、环保计划与表
现、伙伴协作为评审准则，嘉许15个不同界别中环保表
现出色的机构。参与 2017 年度大奖角逐的机构达 1614
家，数目创下历年新高。

本次卓越大奖共向 48家机构颁发金、银、铜奖，另
有146家机构获颁优异奖。为纪念大奖举办十周年，持续
支持计划的24家公司和机构还获颁特别奖项。

颁奖典礼也同场表扬了 2017年度香港绿色创新大奖
获奖机构，以及同年获得认证的绿色机构。

据介绍，绿色创新大奖鼓励本地机构以崭新方案应
对环保挑战，缔造环境效益；绿色机构认证则为环保表
现订定基准，在减废、节能、减碳、推动产品实践环保
及改善室内空气质量等5大范畴宣扬可持续发展措施。

香港环境卓越大奖和香港绿色机构认证由特区政府
环保署和环境咨询委员会连同多个商会合办，并获环境
及自然保育基金赞助。

在刚刚结束的“五一”小长假中，
访港内地客录得近 60 万人次，创近 6 年
来新高。有游客接受访问时表示，虽然
在某些领域仍有改善空间，但感到香港
服务业态度及素质均有提升。

“神秘顾客协会”4 月中发布的最新
“全球微笑报告”显示，香港较往年取得
进步，在参评的 29个国家及地区中排名
第25位，也是自2010年参评以来的最好
成绩。

此次“五一”小长假中，访港内地
游客的体验反馈印证了上述排名的提升。

来自武汉的蔡小姐对记者表示，自
2013 年开始几乎年年都来港购物，感觉
今年商场销售、导购的态度、耐性都有
明显提升，整体购物体验变好。与此同
时，多位受访者也提出，香港的餐饮行
业服务态度仍有改善空间。

在“微笑报告”的本地行业排名
中，香港饮食业的茶餐厅位居中游排名
19，而中菜类则排名倒数第三。

对此，香港立法会旅游界议员姚思
荣对记者表示，香港饮食业整体工资水
平不高，工作辛苦、压力较大。自 2017

年5月1日起，劳工处法定最低工资水平
上调，不少饮食业从业人员转去其他工
作量及压力都较小的领域，导致饮食业
人手明显不足，或影响行业服务素质。

姚思荣认为，服务行业人手不足是
一个结构性问题。近年特区政府一直推
动“智慧城市”计划，推动完善“智慧
城市”配套硬件及相关设施，不仅能够
增补服务行业人手不足的问题，也能为

“自由行”“深度游”旅客提供更好、更
个性化的旅游体验。

香港旅游业议会资料显示，去年“五
一黄金周”期间访港旅行团平均每日达
180个左右，但今年每日只有约130个。事
实上，以往跟团访港人数占比均不足5%。

香港旅议会总干事陈张乐怡对记者
表示，“自由行”旅客的增长，意味着对传
统“人对人”服务提供者，譬如导游、领队
的依赖及需求降低，提升服务质量是未来
相关从业人员必走的转型道路。

姚思荣提醒，旅游行业的竞争不仅
在硬件设施，商家也要注重软件比拼。
长远来看，服务行业“汰弱留强”，中小
企若不改善服务素质，可能会面临压

力。但他认为，目前香港特区政府及相
关公营机构已认识到这点，很愿意投放
资源、推出措施改善服务。

陈张乐怡也介绍，特区政府为旅议
会拨款 500 万元成立旅游业培训基金，

用以鼓励培训机构和业内组织开办相关
从业人员的培训课程，特别鼓励绿色旅
游、文化旅游及古迹游等方面的深度导
赏，希望以专业知识和技能来装备导
游，提升服务素质。

“五一”香港旅游体验获好评
阮 晓

香港颁环保大奖嘉许企业

“五一”期间，台湾劳动团体抬出展板抗议台当局官员尽说“干话”。 陈明安摄
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5 月 6 日，在香港湾
仔运动场举行的 2018 年
香港田径锦标赛男子 100
米比赛中，中国内地选手
苏炳添以 10 秒 28 的成绩
夺得冠军。

图为苏炳添 （中） 赛
后与观众合影。

新华社记者
卢炳辉摄

香港田径锦标赛香港田径锦标赛

飞人夺冠飞人夺冠


